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Гипсовый камень — один из самых недооцененных 
полезных ископаемых Архангельской области. 
Между тем наряду с добычей алмазов 
и бокситов эта отрасль активно развивается. 
Филиал ООО «Кнауф гипс Колпино» 
получает в Холмогорском районе 
по 700 тысяч тонн гипсового камня в год, 
а в совокупности запасов гипса 
в регионе хватит на пару сотен лет.
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Кладовая на столетия

Ф
о

то
 А

р
тё

м
а 

Б
о

ты
ги

н
а



2
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 29 (795)  22.08.2016  WWW.BCLASS.RU

Главная тема
Торговля: Кризис стимулирует девелопмент

Ресурсы: Виктор Иконников оценил эффективность работ на месторождении гипса «Глубокое»

Создание ТРК в областных цен-
трах с населением менее 400 ты-
сяч человек – тренд двух послед-
них лет. Как правило, гипермарке-
ты с непривычным для российской 
провинции ассортиментом и стан-
дартами обслуживания встречают 
с долей скепсиса. Парадокс в том, 
что вывод на локальный рынок но-
вых брендов и оборудование десят-
ков тысяч квадратных метров тор-
говых площадей вступают в проти-
воречие с падением реальных до-
ходов и покупательной способно-
сти населения. Тем не менее де-
велоперы инвестируют средства в 
строительство объектов, находят 
способы привлекать арендаторов и 
приучают потребителя совмещать 
развлечения с шопингом. О том, 
как это происходит в условиях глу-
бокого финансового кризиса, мы 
побеседовали с представителями 
трех наиболее заметных игроков:  
«Титан-девелопмент», «Регион» и 
«Макси» – владельцев трех круп-
нейших в Архангельске ТРК.

Если «Титан-Арена» и «Евро-
парк» были открыты в 2014 году, 
то «Макси» – проект одноименной 
компании из Вологды - готовит-
ся к запуску в октябре. Совпада-
ют ли ожидания с реальной рыноч-
ной ситуацией, как меняется мар-
кетинговая стратегия, какие про-
цессы происходят в стенах торго-
вых центров предыдущего поко-
ления? 

ПОТРЕБИТЕЛИ 

ЗАТЯГИВАЮТ ПОЯСА

По данным исследования 
«Российский покупатель в новых 
экономических условиях», про-
веденного компанией AC Nielsen 
в марте 2016 года, 47% жителей 
страны сократили покупки това-
ров повседневного спроса, при-
чем 62% респондентов отмечают 
увеличение затрат на приобрете-

ние продуктов питания и товаров 
короткого жизненного цикла. Ко-
личество людей, приобретающих 
товары по специальным ценам, 
выросло на 10% за год. 

Две трети участников опроса 
признались в том, что совершают 
покупки в магазинах единой цены. 
Четверть респондентов ощутили 
значительный объем затрат на со-
поставимые покупки. 37% утверж-
дали, что стали тратить намного 
больше денег. 48% ответили, что 
их собственные доходы снизились 
заметно (20%). Такие показатели 
приводит портал www.retail.ru.

Изменение поведенческих сте-
реотипов и снижение расходов на 
товары первой необходимости от-
мечают местные специалисты, 
управляющие торговой недвижи-
мостью. Платежеспособный спрос 
сокращается, но до сих пор в Ар-
хангельске не проводилось ана-
логичных исследований. Созда-
ется впечатление, что рост круп-
ных центров торговли продол-
жается по инерции – на основе 
данных, полученных до лета 2014 
года, когда строились первые тор-
гово-развлекательные центры го-
рода. Коммерческий директор 

группы компаний «Регион» Ро-

ман БОГДАНОВ оценивает паде-
ние товарооборота их арендато-
ров в среднем на 25-30% по срав-
нению с докризисным уровнем – в 
зависимости от направления дея-
тельности.

«Где-то спад ниже, где-то выше, 
а где-то он не очевиден, –  уточ-
няет Роман Анатольевич. – Напри-
мер, в продуктовых сетях, где про-
дажи выросли в рублевом эквива-
ленте, количество позиций в чеках 
сократилось. Если они и сохрани-
ли маржинальность, то, возможно, 
не в полной мере ощутили сниже-
ния доходов,  но сокращается ко-
личество единиц проданного то-
вара, причем этот спад довольно 
сложно определить без специали-
зированного маркетингового ис-
следования».

«ИЗЮМИНКИ» РАЗВЛЕЧЕНИЙ

В «Европарке» – самом крупном 
торгово-развлекательном комплек-
се ГК «Регион» – не прослеживается 
недостатка арендаторов. ТРК запол-
нен на 100%, наблюдается некото-
рая ротация, но на вакантные пло-
щади есть претенденты в листе ожи-
дания – в первую очередь это свя-
зано с его удачным расположением.

«Осенью прошлого года мы от-
крыли торгово-развлекательный 
центр «Сафари» с другой концепци-
ей, – продолжает нашу беседу Ро-
ман Богданов. –  Мы сделали акцент 
на «изюминках» развлекательной 
индустрии – единственном в горо-
де парке аттракционов и картинге. 
На текущий момент площади «Са-
фари» заполнены на 96% за счет 
большого пула якорных арендато-
ров. Все, что осталось, – это не-
большая галерея на первом этаже»,

Несмотря на кризис, торговые 
сети активно заходят в город, де-
лится наблюдениями директор ГК 
«Регион» Александр СЫРОВ, и на-
чинают подавлять местных игро-
ков рынка. В условиях, когда поку-
патель в первую очередь смотрит 
на цену, а даже не на ассортимент, 
этот процесс может привести к сни-
жению культуры обслуживания. У 
федералов есть явное преимуще-
ство – всероссийский масштаб и, 
соответственно, возможность сни-
жения себестоимости продукции. 

Продолжается и набирает силу 
отток арендаторов из торговых 
центров предыдущего поколения 
в стены ТРК, предлагающих более 
лояльные расценки, бесплатный 
консалтинг и другие бонусы. Про-
лег водораздел между простран-
ствами, отвечающими современ-
ным концепциям и принципам ри-
тейла, и быстро теряющими попу-
лярность торговыми площадями, 
сданными в начале десятилетия. 
Владельцы приступают к их пере-
профилированию. 

О том, как будет меняться фор-
мат стрит-ритейла, дискутирует 
топ-менеджмент холдинга «Титан». 
«В «Титан-Арене» у нас стабильный 
пул якорных арендаторов, – рас-
сказывает заместитель гене-

рального директора по аренд-

но-имущественным отношени-

ям группы компаний «Титан-де-

велопмент» Вадим НЕКРУШЕЦ. 
– Площади заполнены на 96%, на 

трех обширных участках ведется 
ремонт, и осенью появятся семь 
новых магазинов. Сейчас мы раз-
мышляем над тем, что делать с 
Центральным универмагом, пере-
живающим упадок. Магазины, ко-
торые там располагались, уходят в 
более посещаемые торговые ком-
плексы, и это закономерно. Люди 
проводят там выходные, совмещая 
шопинг с удовлетворением куль-
турных потребностей. Скоро на 
третьем этаже «Титан-Арены» от-
кроется фотовыставка «Дервиш», 
приуроченная к 75-летию союзных 
конвоев. Действуют кинотеатры и 
ледовая арена – комплекс запол-
няется по мере развития культур-
но-развлекательных блоков».

ПЛЮС ОДИН

С изменением конкурентной 
среды, связанным с открытием 
торгово-развлекательного центра 
«Макси», скорее всего, произойдет 
отток покупателей, считает Вадим 
Вячеславович. Причина вполне по-
нятна –  интерес публики к новым 
объектам и новым брендам, по-
являющимся на локальном уров-
не. Вадим Некрушец оценил пози-
цию «Титан-Арены» как устойчивую 
– в рейтинге Российского Совета 
Торговых Центров комплекс зани-
мает вторую позицию в категории 
«средний плюс», полностью соот-
ветствующей масштабам област-
ного центра.

«Монополизация рынка не при-
водит ни к чему хорошему. Без кон-
куренции нет развития, но в городе 
уже наблюдается избыток торговых 
и офисных площадей, поэтому ди-
намику строительства новых цен-

тров должна планировать област-
ная и городская власть, это входит в 
ее компетенцию, потому что ресур-
сы региона ограничены, – формули-
рует свою позицию Вадим Некру-
шец. – В каждом новом микрорай-
оне нужны школа, детский сад и ма-
газины шаговой доступности. Тор-
гово-развлекательные комплексы 
тоже необходимы, но где они будут 
располагаться и сколько их можно 
построить в ближайшее время – 
важные моменты, которые должны 
быть согласованы с потребностями 
населения. Иначе рано или поздно 
мы столкнемся с пустующими мо-
лами,  как это произошло в городах 
Балтии, Китая и США».

Компания «Макси» стала пер-
вой из трех претендентов на по-
зицию лидера в нише крупномас-
штабных ТРК. Новый центр станет 
ее шестым региональным объек-
том и самым большим в Архан-
гельске. Как сообщил отдел внеш-
них связей «Макси»,  сейчас он го-
тов на 90%, общая сумма инвести-
ций составит порядка 2,5 млрд. ру-
блей. До начала строительства во-
логодские девелоперы всесторон-
не изучили рынок и рассматривают 
площадку на границе двух крупных 
районов города как одно из глав-
ных конкурентных преимуществ. 
Они ориентируются на всю кон-
гломерацию – Архангельск, Севе-
родвинск и Новодвинск. Сейчас на 
прилегающем участке Ленинград-
ского проспекта идет расширение 
магистрали до четырех полос, а на 
территории вокруг здания – работы 
по благоустройству и озеленению.
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журналист
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Выход за рамки потребления

Работы на месторождении гипса в Холмогор-
ском районе стартовали еще 10 лет назад, но до-
быча гипсового камня началась летом 2008-го. 
Сегодня известная международная компания 
«Кнауф» добывает в карьере «Глубокое» по 700 
тысяч тонн полезных ископаемых в год. Всего 
же на территории, арендуемой Архангельским 
филиалом ООО «Кнауф гипс Колпино», открыто 
и оценено порядка 130 млн тонн гипса. Это льви-
ная доля запасов региона — всего их в Архан-
гельской области около 160 млн тонн.

«В прошлом году отгрузили 649 тысяч тонн, 
в этом хотим тоже около 650 тысяч тонн отпра-
вить — это 10-11 тысяч вагонов. Все зависит от 
потребителей, если их расход увеличится, то и 
мы будем добывать больше. Лицензия на рабо-
ту у нас до 2035 года, запасы в самом крупном 
из месторождений Чугской площади — «Озеро 
Сенное» —  порядка 74 млн тонн», — рассказал 
«БК» директор Архангельского филиала ООО 

«Кнауф гипс Колпино» Анатолий ВОРОНА.

Процесс добычи гипса на месторождении 
«Глубокое» — единственном из карьеров Чуг-
ской площади, где пока что ведутся работы  — 

устроен достаточно просто: карьер появляется 
в результате взрыва, горная масса раскалыва-
ется специальной техникой на камни диаметром 
до одного метра, после чего они загружаются в 
«суперсовременный дробильно-сортировочный 
комплекс», который находится прямо в карьере и 
буквально на глазах выдает готовый продукт — 
гипсовый камень различных фракций и сортов.

«Основную массу — порядка 420 тысяч тонн 
гипсового камня второго сорта — мы отправ-
ляем на наш завод в Колпино, где из него дела-
ются сухие строительные смеси и гипсокартон. 
Остальное — на другие цементные заводы Се-
веро-Запада. Всего покупателей двенадцать», 
— отметил Анатолий Ворона.

По словам Виктора Иконникова, помимо того, 
что предприятие ежегодно платит по 70 млн руб. 
налогов в областной бюджет, руководство архан-
гельского филиала «Кнауф гипс Колпино» всегда 
участвует в жизни поселка: зимой помогает чи-
стить дороги, летом — строить и восстанавли-
вать спортивные и детские площадки.

«Предприятие достаточно молодое, однако 
показывает хороший пример по разработке по-

лезных ископаемых. Увиденное впечатляет, по-
тому что еще в 2006 году здесь была тайга, за-
пасы были не до конца исследованы. Компания 
своими силами произвела необходимую дораз-
ведку полезных ископаемых, поставила их на 
баланс. У руководства далеко идущие планы, 
в первую очередь по добыче. Но они также не 
списывают со счетов возможность организации 
производства под региональный рынок», — под-
черкнул Виктор Иконников.

Артём БОТЫГИН

Заместитель 
председателя 
правительства 
Архангельской области 
Виктор ИКОННИКОВ 
оценил эффективность 
использования 
природных ресурсов на 
месторождении гипса в 
Холмогорском районе. 
Компания-арендатор 
земельного участка — 
Архангельский филиал 
ООО «Кнауф гипс 
Колпино» добывает 
там по 700 тысяч тонн 
камня в год, всего же 
запасов гипса 
в регионе хватит еще 
на пару сотен лет.
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Покупатели учатся экономить деньги, но процесс 
появления торгово-развлекательных комплексов (ТРК) 
на локальном рынке продолжается. 
Какие новшества появляются в деятельности 
предприятий этого сектора торговли с ростом 
конкуренции и какую перспективу видят его лидеры?
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Политика

Выборы-2016: ИКАО опубликовала информацию о финансовых ресурсах кандидатов

Демографы знают, что 
скорость роста населения 
на планете пропорциональ-
на не числу людей, а квадра-
ту этого числа. То есть наша 
численность увеличивает-
ся не по экспоненте, как по-
лагал Мальтус, а по пара-
болической кривой. По та-
кой же кривой сокращает-
ся длительность историче-
ских эпох. Верхний палеолит 
продолжался около милли-
она лет, а на всю остальную 
человеческую историю при-
ходится всего полмиллиона. 
Средние века – тысяча лет, 
череда последующих эпох 
— всего пятьсот. В период от 
верхнего палеолита до сред-
невековья история ускори-
лась в тысячу раз. Ученые 
мужи нашли «железную» за-
висимость между этими дву-
мя обратными графиками: за 
каждую историческую эпоху 
успевало прожить примерно 
10 миллиардов человек. 

В течение последних се-
мидесяти лет число землян 
выросло с двух миллиардов 
до семи, и … скорость роста 
населения стала неуклонно 
снижаться. Значит, в истори-
ческом развитии человече-
ства достигнут какой-то пре-
дел, за которым неминуема 
смена исторической эпохи. 
Хотелось бы понять какой. 

Эпоха — это не про-
сто так. Под исторически-
ми эпохами понимают пе-
риод истории с качествен-
но специфическими особен-
ностями развития человече-
ства. Экономисты говорят, 
что каждая историческая 
эпоха характеризуется воз-
растанием производитель-
ности труда в геометриче-
ской прогрессии. Математи-
ки, основываясь на квадра-
тичной зависимости скоро-
сти роста населения и сме-
ны эпох от численности на-
селявших каждую эпоху лю-

дей, утверждают, что каж-
дая эпоха — это новый спо-
соб коммуникаций между 
людьми, что резко увеличи-
вает обмен информацией и 
ускоряет прогресс. 

Точка зрения математи-
ков импонирует. Во времена 
палеолита на Земле посто-
янно проживало около ста 
тысяч человеческих особей, 
и достигнуть общего числа 
живших в 10 миллиардов 
они смогли через миллион 
лет. За это время они нала-
дили коммуникации и нау-
чили друг друга готовить 
пищу на огне, делать копья и 
луки. Обеспечили прогресс 
и перешли в новые истори-
ческие эпохи. Люди новых 
эпох жили уже по-другому, 
имели иную бытовую культу-
ру, иной социальный и эко-
номический уклад, и жите-
ли палеолита были для них, 
безусловно, Чужими. 

При сегодняшней числен-
ности населения историче-
ская эпоха меняется в тече-
ние жизни одного поколе-
ния. Мы, рожденные в дру-
гой эпохе, пройдем и не за-
метим рост производитель-
ности труда в несколько раз, 
не увидим увеличение на по-
рядки числа коммуникаций 
между людьми, обеспечива-
ющих прогресс развития, не 
почувствуем и сам прогресс. 
Наши внуки будут считать но-
вую эпоху совершенно есте-
ственной и нормальной, а 
нас, «не въезжающих» в есте-
ство их эпохи, – Чужими.

Бес попутал прочитать 
майскую этого года лекцию 
Германа Грефа выпускникам 
московской бизнес-школы 

«Сколково». Приведу очень 
характерную фразу Грефа: 
«Мало кто заметил, но в 2015 
году закончился век IT (ин-
формационных технологий) 
- и начался век цифровиза-
ции. В этой новой реально-
сти Россия может легко за-
теряться, если не выйдет на 
качественно новый уровень 
управления». А дальше он в 
характерной для себя спо-
койной, слегка ироничной, 
но вдумчивой манере объяс-
нил (и мне тоже), что нас ждет 
в новой исторической эпохе, 
которая уже настала, а мы 
даже не чешемся в отличие 
от других стран. По его мне-
нию, переход на новый уро-
вень работы с большими ин-
формационными массивами, 
технология блокчейна, появ-
ление криптовалют типа бит-
коина привели не только к об-
разованию нового интернета, 
но и к новому управлению, в 
том числе в бизнесе, в соци-
альных и госсистемах. У нас 
на государственном уровне 
этого пока не заметили…

Вечером, как и все наши 
региональные и местные на-
чальники, смотрю государ-
ственное телевидение, читаю 
государственные и не толь-
ко газеты, где они выглядят 
очень солидно, пока не вклю-
чен звук или не начнешь чи-
тать, и тоже пока ничего не 
замечаю. Я бы и не «парил-
ся», если бы не глаза юного 
бизнесмена при расстава-
нии: на меня он смотрел еще 
не как на Чужого, но уже не 
как на Своего. В эпоху этого 
поколения нет государствен-
ного телевидения и газет, да 
и наших начальников тоже.

Эпоха Своих и Чужих
Не так давно рассказывал юному 
предпринимателю лет восемнадцати 
о патентах. Случайно перешёл на тему 
оценки нашего регионального управления, 
в том числе конкретных руководителей. 
Но молодое бизнес-дарование отмахнулось 
от темы: «Да ладно. Они чужие». Меня это 
потрясло. Слово «чужие» прозвучало у него 
с большой буквы – Чужие! Сразу вспомнился 
знаменитый фильм. Неужели настолько 
раскололось общество, что 
разные поколения начинают 
жить в разных мирах?

 Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК

Взгляд: Времена меняются незаметно Акценты

СПРАВКА «БК»

Окончательный список кандидатов
в депутаты Госдумы  РФ 
по одномандатным
округам в Архангельской области:

Округ №72
  Буторин М. В. (ПАРНАС)
  Епифанова О. Н. 

(«Справедливая Россия»)
  Ерыкалов В. Б. («Патриоты России»)
  Новиков А. В. (КПРФ)
  Пивков С. А. (ЛДПР)
  Русаков Ю. М. 

(«Коммунисты России»)
  Силантьев М. С. («Родина»)
  Чураков А. А. («Яблоко»)
  Юрков Д. В. («Единая Россия»)

Округ №73
  Арсентьев И. В. (ЛДПР)
  Гурьев А. Н. («Родина»)
  Жадченко А. А. («Патриоты России»)
  Павлов В. Н. (КПРФ)
  Палкин А. В. («Единая Россия»)
  Федулов Р. П. 

(«Коммунисты России»)
  Чесноков Ю. Е. («Яблоко»)
  Чиркова И. А. 

(«Справедливая Россия»)

Стартовый капитал
Избирательная комиссия Архангельской 
области (ИКАО) опубликовала информацию 
о поступлении средств в фонды кандидатов 
в депутаты Государственной Думы РФ по 
одномандатным округам. Согласно таблице, 
размещенной на сегодняшний день на сайте 
ИКАО, самым большим запасом финансов для 
борьбы за место в нижней палате российского 
парламента (1 518 000 рублей) обладает 
Дмитрий ЮРКОВ («Единая Россия», округ № 72). 
На втором месте - Ольга ЕПИФАНОВА, 1 404 000 
рублей («Справедливая Россия», округ № 72).

На третьей позиции — нынешняя 
коллега Ольги Епифановой по партии: 
в активе Ирины ЧИРКОВОЙ (округ №73) 
значатся 1 315 000 рублей. Замыкает 
компанию «миллионеров» представи-
тель ЛДПР по тому же округу Игорь АР-
СЕНТЬЕВ (1 000 000 рублей).

На официальном сайте ИКАО ука-
заны и основные источники финан-
сирования проведения избиратель-
ной кампании. У Дмитрия Юркова — 
ООО «Меркурий» и ООО «Северпрод». 
У Ольги Епифановой — ООО «ШИК», 
ООО «ШИК ПЛЮС», ООО «ЮНОСТЬ». 
Ирину Чиркову поддерживает архан-
гельское ООО «Гидросервис», дирек-
тором которого, согласно официаль-
ной выписке из ЕГРЮЛ, является биз-
несмен, депутат Архангельской город-
ской Думы Олег ЧЕРНЕНКО.

Фонд еще одного кандидата от 
ЛДПР - Сергея ПИВКОВА (округ №72), 
как следует из материалов комиссии, 
практически наполовину состоит из 
добровольных пожертвований граж-
дан (их доля 250 000 рублей). В соот-
ветствующей графе «количество граж-
дан», сделавших взносы, стоит цифра 1.

По 800 000 рублей на сегодняш-
ний день имеют в своем распоряже-
нии представители КПРФ Александр 
НОВИКОВ и Василий ПАВЛОВ (округ 
№72 и №73 соответственно): состав 
их избирательных фондов не распи-
сан. К сведению, в материалах ИКАО 
в подробностях указываются толь-
ко пожертвования от юридических 
лиц на сумму свыше 50 тысяч рублей 
и от граждан на сумму от 20 тысяч 
рублей.

Крупными расходами (свыше 1 млн 
рублей) из избирательного фонда уже 
отличились Ольга Епифанова и Ирина 
Чиркова.

В список кандидатов в депутаты Гос-
думы РФ внесены последние корректи-
вы: по одномандатному избирательному 
округу № 72 (Архангельскому) претен-
дентов на кресло в нижней палате пар-
ламента девять, по одномандатному из-
бирательному округу № 73 (Котласскому) 
— восемь. В регистрации отказано обо-
им самовыдвиженцам — Елене ЛОМО-
ВОЙ и Дмитрию КАЛИНИЧЕВУ. Не будет 
в бюллетенях и представителей «Партии 
Великое Отечество» Игоря ПАДОРИНА и 
Максима КУДРИНА (округ №72 и №73 со-
ответственно). Эти кандидаты не смогли 
представить в ИКАО в срок необходимых 
для регистрации документов. 

 ■В Онеге за невыплату зарплаты 
осужден предприниматель

Мировой судья судебного участка № 2 Онежско-
го судебного района согласился с позицией государ-
ственного обвинения и признал индивидуального 
предпринимателя Владимира БУРКОВА виновным в 
невыплате заработной платы свыше двух месяцев, со-
общает пресс-служба областной прокуратуры.

Установлено, что с 1 сентября 2015 года по 15 февра-
ля 2016 года Бурков, имея доходы от осуществления пред-
принимательской деятельности, не выплачивал заработную 
плату работнику, расходуя денежные средства на свои лич-
ные нужды. В результате задолженность составила свыше 
200 тысяч рублей.

Вину в совершенном преступлении Бурков признал пол-
ностью. В настоящее время им принимаются меры по по-
гашению задолженности по заработной плате. Пригово-
ром суда ему назначено наказание в виде штрафа в раз-
мере 105 тысяч рублей.

 ■Прокуратура выявила нарушения 
в городских аптеках

В Архангельске прокуратура совместно с контро-

лирующими органами провела проверку соблюдения 

фармацевтическими организациями законодательства 

в сфере обращения лекарственных средств и медицин-

ских изделий. В двух аптеках обнаружены нарушения. 

В ходе проверки в аптечном пункте ООО «ЛДВ-Инвест», 
расположенном по адресу ул. Логинова, 8, выявлено отсут-
ствие информации о зарегистрированной предельной от-
пускной цене на лекарства, включенные в перечень жиз-
ненно необходимых и важнейших, несоблюдение порядка 
хранения товара, отсутствие обязательного минимально-
го ассортимента лекарств, а также превышение допусти-
мых розничных надбавок.

По результатам проверки директору ООО «ЛДВ-Инвест» 
внесено представление. Заведующая аптечным пунктом 
уволена, фармацевтическая деятельность по указанному 
адресу прекращена. Кроме того, ООО «ЛДВ-Инвест» оштра-
фовано на 100 тысяч рублей.

В ходе проверки аптеки ООО «Альянс-Холдинг», распо-
ложенной по адресу пр. Ломоносова, 181, выявлены нару-
шения порядка и условий хранения лекарств, порядка об-
ращения медицинских изделий, правил регистрации пре-
паратов, несоблюдение установленных предельных раз-
меров розничных надбавок к фактическим отпускным це-
нам производителей на лекарства, включенные в перечень 
жизненно необходимых и важнейших.

ООО «Альянс-Холдинг» Арбитражным судом Архангель-
ской области признано виновным в совершении правона-
рушения, предусмотренного ч. 4 ст. 14.1 КоАП РФ и оштра-
фовано на 100 тысяч рублей.
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Во встрече участвовали пред-
ставители лесного бизнеса и ис-
полнительной власти. 

Проблема моратория на ис-
пользование лесов, находящих-
ся на территории национальных 
парков, заповедников и заказни-
ков региона особенно актуальна 
по ряду причин. Прежде всего по-
тому, что практически весь доступ-
ный лесфонд в Архангельской об-
ласти распределен. Как отмеча-
ет председатель комитета по 

природопользованию и ЛПК об-

ластного Собрания Александр 

ДЯТЛОВ, источников пополнения 
запасов сырья для развития пред-
приятий как малого, так и крупно-
го бизнеса несколько. 

Требует пересмотра карта ле-
сов, отданных в распоряжение му-
ниципалитетов. Зачастую все за-
дачи, под которые местным адми-
нистрациям выделен лес, готовы 
решать работающие на террито-
рии предприятия, тогда как су-
ществующие схемы использова-
ния участков не до конца прозрач-
ны. Последнее замечание, по мне-
нию Александра Дятлова, касает-
ся и лесов, находящихся в веде-
нии УФСИН. 

Что касается национальных 
парков и заказников, они давно 
требуют ревизии, которую необ-
ходимо провести региональному 
министерству природных ресур-
сов и ЛПК. 

ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ

Как считают участники монито-
ринговой группы, во многих случа-
ях речь пойдет об устаревших до-
кументах — на заповедники, кото-
рые уже давно фактически таки-

ми не являются и не требуют осо-
бого содержания. Кстати, оценка 
лесфонда области — общая беда: 
директор по лесному хозяйству 

и взаимодействию с органами 

власти Группы компаний «Ти-

тан» Юрий ТРУБИН на встрече 
подчеркнул, что материалов с ак-
туальными данными лесоустрой-
ства — не более 10% на всю тер-
риторию региона. Все остальное 
— «старье разной степени». 

Другой аспект «заповедной» 
проблемы — неоднозначно актив-
ная позиция международных эко-
логических организаций, в частно-
сти «Гринписа» и Всемирного фон-
да дикой природы (WWF). 

«Проблема с этими фонда-
ми актуальна не только для нас, в 
лесном комплексе, но и для мест-
ного населения «закрытых» райо-
нов, для нефтяников и газовиков, 
- считает директор представи-

тельства Группы «Илим» в Ар-

хангельске Юрий КОРОЛЁВ. - 
Например, недавно в СМИ появи-
лась информация о том, что в кате-
горию особо охраняемых природ-
ных территорий будет переведен 
остров Вайгач (вместе с 12-миль-
ной морской зоной — ключевым 
коридором Северного морского 
пути — Прим. ред.). А ведь мы го-
ворим о сложностях, которые ис-
кусственно создаются в главных 
бюджетообразующих отраслях го-
сударства». 

По словам Юрия Королева, ни 
для кого не секрет, что в состав 
учредителей, руководителей меж-
дународных экологических фон-
дов входят топ-менеджеры круп-
ных зарубежных лесных и нефтя-
ных компаний. Резонансная эко-
логическая тематика с привлече-
нием СМИ активно использует-
ся для продвижения совершенно 
конкретных коммерческих инте-

ресов в ущерб российскому биз-
несу, считает представитель ГК 
«Илим». 

«Я верю, что многие люди, ко-
торые работают в «Гринписе» и в 
WWF, искренне болеют за сохра-
нение природы на планете. В то 
же время мы вынуждены соблю-
дать правила игры, которые уста-
навливаются извне, и такая игра 
наносит колоссальный ущерб оте-
чественной экономике — это тоже 
всем понятно. Пытаться перестро-
ить отношения с этими фондами 
и организациями на уровне одной 
компании, да и даже на уровне од-
ного региона — все равно что бо-
роться с ветряными мельницами. 
Здесь должна быть четко сформу-
лированная позиция государства. 
Никто не говорит о борьбе с эко-
логами. Проблему надо решать на 
федеральном уровне — тогда бу-
дут и диалог, и сотрудничество», - 
пояснил свою точку зрения Юрий 
Королев. 

Как отметил Александр Дятлов, 
функцию ведения переговоров с 
зарубежными экологическими ор-
ганизациями и фондами должно 
взять на себя Правительство РФ. В 
лесное законодательство необхо-
димо внести поправки, закрепля-
ющие действенные механизмы та-
кого взаимодействия.

«Наша позиция заключается в 
том, чтобы государство как владе-
лец стратегически важного лесно-
го ресурса занималось решением 
всех этих вопросов, чтобы на фе-
деральном уровне  обсуждались, в 
частности, создание новых заказ-
ников и состояние существующих. 
Во всяком случае, это не долж-
но ложиться на плечи отдельных 
компаний, которые рискуют стол-
кнуться и с такой ситуацией, когда 
придется останавливать уже рабо-
тающие производственные мощ-

ности, замораживать заявленные 
инвестиционные проекты. Мы не 
одиноки в законотворческих ини-
циативах: наши предложения под-
держивают многие регионы, для 
которых лес является одним из 
основных источников пополнения 
бюджета», - добавил Александр 
Дятлов. 

СЕРТИФИКАЦИЯ - 

ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ?

Серьезные ограничения для 
арендаторов создало принятое в 
сентябре 2014 года решение еще 
одной международной органи-
зации — Генеральной ассамблеи 
Лесного попечительского совета 
(FSC),  направленное на измене-
ние сертификационных требова-
ний в части защиты и охраны ма-
лонарушенных лесных территорий 
(сокращенно — МЛТ; к ним отно-
сятся участки, где отсутствуют 
следы хозяйственной деятельно-
сти человека – Прим.ред.). На ев-
ропейском Севере России зони-
рование МЛТ уже проведено, и, 
по оценке участников рынка, тре-
бования к получению или продле-
нию сертификатов FSC значитель-
но ужесточатся. 

Номинально экспортерам леса 
не обязательно иметь сертифи-
кат FSC (лесная сертификация на 
территории нашей страны являет-
ся добровольной), однако реаль-
ное положение дел на рынке дик-
тует совсем другие условия. Ос-
новным импортером российского 
леса на протяжении последних де-
сяти лет является Китай (его доля 
приближается к 30%). КНР перера-
батывает полученную древесину и 
экспортирует готовую продукцию 
в США и страны Евросоюза. При-
держиваясь запросов своих поку-
пателей, китайские компании ста-
ли требовать поставок только сер-

тифицированного «экологически 
безупречного» сырья из России. 

Как следует из обращения к 
Председателю Правительства РФ 
Дмитрию МЕДВЕДЕВУ, проект ко-
торого дорабатывается сейчас в 
профильном комитете областного 
Собрания с участием представи-
телей бизнеса, если строго следо-
вать нормам FSC-сертификации, 
возникнет опасность массовой по-
тери ресурсов арендаторами. 

Формальный подход к зони-
рованию МЛТ крайне негатив-
но скажется и конкретно на лесо-
промышленном комплексе регио-
на, доля производства которого в 
Российской Федерации составля-
ет: 7% - по пиломатериалам, 25% - 
по варке целлюлозы, 30% - по кар-
тону и более 15% - по топливным 
гранулам.  

Поисками выхода из экологи-
ческих лабиринтов инициативы 
мониторинговой группы не исчер-
пываются. Остается проблема пе-
редачи лесного фонда, выделен-
ного под приоритетные инвести-
ционные проекты (со скидкой в 
50%), от обанкротившихся пред-
приятий. Как правило, рассмотре-
ние дел о банкротстве в арбитраж-
ных судах разных инстанций мо-
жет продолжаться несколько лет. 

«Лес на таких условиях госу-
дарство дает для того, чтобы мо-
дернизировались предприятия, 
появлялись новые рабочие ме-
ста, технологии. А если компания 
банкротится, мы ничего этого не 
имеем и еще на годы теряем лес-
фонд из оборота. В таких случа-
ях лес должен немедленно изы-
маться, возвращаться в госсоб-
ственность, а затем передавать-
ся добросовестным арендаторам. 
Есть коллизии с пролонгацией до-
говоров аренды: в Лесном кодек-
се в действующем варианте зало-
жены взаимоисключающие требо-
вания. Кроме того, на уровне пра-
вительства всерьез обсуждается 
увеличение порога вложений для 
получения леса под инвестпроек-
ты, но в таком случае малый биз-
нес «вылетит» из числа получате-
лей этой меры господдержки, чего 
никак нельзя допустить», - отме-
чает руководитель профильного 
комитета регионального парла-
мента. 

По результатам работы мони-
торинговой группы подготовлен 
пакет предложений,  касающихся 
изменений в Лесной кодекс, ко-
торые вместе с предложениями 
других регионов будут направле-
ны федеральным ведомствам, а 
затем  представлены Президенту 
Владимиру ПУТИНУ. 

«Пусть потихонечку, но наши 
инициативы продвигаются. Мы 
воспользовались и этой возмож-
ностью еще раз привести аргумен-
ты в пользу передачи ряда полно-
мочий в лесной отрасли регионам: 
это ускорит многие бюрократиче-
ские процедуры и позволит де-
тально работать с каждой компа-
нией и каждым предпринимате-
лем», - уверен Александр Дятлов.

Регион

Депутатский портфель: Регионы предлагают изменения в Лесной кодекс РФ

В экологическом лабиринте
Депутаты Архангельского областного Собрания 
продолжают работу над предложениями 
по изменению Лесного кодекса РФ: такое право 
делегировано всем регионам, но прежде всего тем, 
где лес является бюджетообразующим ресурсом, 
а законодатели проявляют наибольшую активность. 
Одним из главных вопросов на очередном заседании 
мониторинговой группы при профильном комитете 
облсобрания стало давление на отечественный ЛПК со 
стороны международных экологических организаций.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

и.о. главного редактора

БК

- такая сумма поступила в 

бюджет РФ с января по июль 

2016 года от налогоплатель-

щиков Архангельской области 

и НАО. Это на 19,2% меньше, 

чем за такой же период 2015-

го, сообщает региональное 

УФНС. Основная часть посту-

плений обеспечена налогом на 

добычу нефти, НДФЛ и налогом 

на прибыль организаций.

С предложением дифференцировать размер 

госпошлины на алкоголь выступили представи-

тели восьми регионов в ходе видеоконференц-

связи с Министерством промышленности и тор-

говли РФ. Главной проблемой при существую-

щем ныне подходе (ежегодный размер госпош-

лины одинаков для всех — 65 тысяч рублей) было 

названо отсутствие здоровой конкуренции: если 

для крупных сетей заплатить требуемую сумму 

не составляет труда, то для малого бизнеса такие 

расходы зачастую становятся неподъемными.

62,7
млрд рублей



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 29 (795)  22.08.2016  WWW.BCLASS.RU

На смену старым ПА-
Зикам -32054 пришли но-
вые автобусы той же мар-
ки, но обновленной модели 
320302. Они выглядят гораз-
до современнее и, по словам 
председателя Совета Ас-
социации автотранспор-
тников Архангельской об-
ласти Андрея ПОПОВА, 
комфортнее и безопаснее. 
На закупку новых автобусов 
ушло более 70 млн рублей, 
которые должны как-то оку-
питься. По вместительности 

новая модель почти не отли-
чается от старой, поэтому 
перевозчики очень рассчи-
тывают на областное агент-
ство по тарифам и ценам, ко-
торое определяет стоимость 
проезда в Архангельске.

«Автобус-32054 стоит 1,3 
млн рублей, а каждая более 
новая модель — 1,7 млн. Эти 
затраты при существующем 
тарифе не компенсируют-
ся. Тем не менее автопере-
возчики идут навстречу ор-
ганам власти и гражданам, 
закупая автобусы за свой 
счет. Экономически обо-
снованный тариф должен 
быть не менее 25 рублей за 

поездку. Необходимо либо 
устанавливать такую план-
ку, либо оплачивать разницу 
из бюджета. Однако, по на-
шей информации, никакие 
субсидии в областном или 
городском бюджетах на эти 
цели не предусмотрены», — 
подчеркнул Андрей Попов.

Другой вариант — сде-
лать тарифы нерегулируе-
мыми. 

«На наш взгляд, здесь 
бояться нечего. Цены все 
равно будут не выше, чем 
экономически обоснован-
ные. Хороший пример в Ар-
хангельске — рынок такси: 
цены там практически не 
растут из-за большой кон-
куренции. В некоторых ре-
гионах власти выбрали что-
то среднее — часть марш-
рутов работает по регули-
руемым тарифам, что дает 
людям возможность  эко-
номить, а часть маршрутов 
— по нерегулируемым. И у 
людей есть выбор: сесть в 
автобус, который ходит раз 
в полчаса, и заплатить 21 
рубль или уехать в течение 
пяти минут, но заплатив при 
этом немного больше, ска-
жем, те же 25 рублей», — до-
бавил Андрей Попов.

К затратам автотран-
спортников, к слову, сто-

ит еще прибавить и расхо-
ды на обучение водителей, 
переоснащение ремонт-
ных цехов и переход на но-
вую схему поставок запча-
стей. Как рассказала «БК» 
директор ООО «Автотех-
транс» (входящего в со-
став ГК «АПАП») Светла-
на АНТУШЕВА, при обнов-
лении автопарка, а тем бо-
лее при переходе на новые 
модели, проблемы тянутся 
цепочкой.

«Во-первых, не все во-
дители сразу смогут сесть 
за руль нового автобуса и 
управлять им. Во-вторых, 
большие изменения кос-
нутся службы ремонта. Это 
огромная нагрузка на меха-
ников и слесарей, ведь ПАЗ-
32054 у нас использовался 
много-много лет, для тех-
ников там все знакомо и по-
нятно. Не забывайте, что и 
запчасти на новые автобу-
сы будут другие, другие по-
ставщики и, соответствен-
но, другие цены, ведь мо-
дель абсолютно новая. Тем 
не менее автобусы уже хо-
дят. Водители говорят о том, 
что рабочее место оборудо-
вано совершенно иначе, но 
гораздо удобнее и безопас-
нее», — пояснила Светлана 
Антушева.

Ответные действия со 
стороны городских и об-
ластных властей могут вы-
ражаться не только в повы-
шении цены на проезд или 
субсидий для автотран-
спортников. По словам Ан-
дрея Попова, важно вовре-
мя ремонтировать дороги, 
а, в частности, для введе-
ния низкопольных автобу-
сов необходима и соответ-
ствующая инфраструктура 
— специально оборудован-
ные остановки.

«У новых автобусов под-
веска помягче, но чувстви-
тельнее к неровностям. Дви-
гатель соответствует эколо-
гическому стандарту «Евро-
4». И что главное для пасса-
жиров — это высота пола: он 
ниже, чем у прежних ПАЗи-
ков и аналогичен моделям 
от Hyundai, которые курси-
руют, к примеру, на 104-м 
маршруте. В свое время ми-
нистерство транспорта Ар-
хангельской области их по-
зиционировало именно как 
низкопольные», — подчер-
кнул Андрей Попов.

ГК «АПАП», к слову, не 
единственная, кто обновля-
ет свой автопарк, — просто 
это большое предприятие, 
соответственно, у него боль-
ше возможностей и боль-

ше «выигранных» маршру-
тов. По словам начальни-
ка управления по органи-
зации деятельности го-
родского хозяйства ад-
министрации Архангель-
ска Никиты КРИВОНКИНА, 
другие частные перевозчики 
тоже закупают новые авто-
бусы по мере того, как ста-
рые изнашиваются.

«Опыт приобретения но-
вых автобусов, соответству-
ющих современным требо-
ваниям законодательства, 
уже существует в Архан-
гельске. Четыре автобуса 
данного типа есть у инди-
видуального предпринима-
теля Николая Стрекаловско-
го (маршрут №60, «МР Вок-
зал — ул. Малиновского»), 
также закуплен один авто-
бус предпринимателем Ро-
маном Мелюковым (марш-
рут №33, «ЖД Вокзал — ул. 
Магистральная»). Это хо-
рошая тенденция в созда-
нии комфортных условий 
для пассажиров на обще-
ственном транспорте Архан-
гельска», — отметил Никита 
Кривонкин.

Весной этого года в ад-
министрации областного 
центра, во время очеред-
ного совещания по вопро-
сам автоперевозок в горо-
де, региональная ассоциа-
ция автотранспортников от 
имени перевозчиков, входя-
щих в нее, заявила, что за-
купит 40 новых автобусов. 
Сейчас этот процесс  под-
ходит к концу — ожидается, 
что в сентябре все новые ав-
тобусы будут зарегистриро-
ваны и выйдут на линии. 

Изменение стоимости 
проезда — прерогатива 
агентства по тарифам и це-
нам. Перевозчики продол-
жают представлять туда 
свои расчеты об экономи-
чески обоснованных рас-
ценках.

Деловая среда

Подробности: Группа компаний «АПАП» на треть обновила автопарк

Старый ПАЗ уходит в запас
Одно из крупнейших предприятий на рынке 
перевозчиков в Архангельске — Группа 
компаний «АПАП» - закупило 40 новых 
автобусов. При этом по госпрограмме 
утилизации из эксплуатации выведено 
столько же машин старой модели. 
Новинки уже в городе и проходят процедуру 
регистрации, а некоторые даже успели 
выйти на маршруты. В ответ на обновление 
автопарка перевозчики рассчитывают 
на встречные шаги со стороны властей, 
которые создадут бизнесу более 
комфортные условия и позволят 
«отбить» затраты.

Михаил АЛЕКСЕЕВ

журналист

БК

На смену старым ПАЗикам-32054 
пришли новые автобусы той же марки, 

но обновленной модели 320302. 
Они выглядят гораздо современнее и, 

по отзывам руководства и водителей 
ГК «АПАП», - комфортнее и безопаснее.

Анонс

 ■Советы 
опытного аудитора

Компания купила дополнитель-

ные складские и (или) производ-

ственные здания (помещения) для 

развития своего бизнеса в другом 

районе города, где она уже ведет 

свою деятельность. Соответствен-

но, там образованы новые рабочие 

места.

Необходимо ли зарегистрировать в ИФНС новое обо-
собленное подразделение этой организации, если и оно, и 
сама компания находятся на территории, подведомствен-
ной одной и той же ИФНС?

Какие основания можно успешно использовать в борь-
бе с налоговой инспекцией за свои права, читайте на на-
шем сайте www.bclass.ru. 

В разделе «Финансы/Советы аудитора» вы найдете 
немало важной и полезной для вашего бизнеса инфор-
мации. 

Финансы: Клиентами банка стали еще более 8 тыс. предпринимателей 

Клиенты не только открывали 
расчетные счета, но и полностью пе-
реводили свой бизнес на обслужива-
ние в Сбербанк. За I полугодие было 
реализовано 2,6 тысячи зарплатных 
договоров, число выпущенных корпо-
ративных карт приблизилось к семи 
тысячам. 

Сбербанк продолжает совершен-
ствовать свои услуги, переводя их в 
онлайн-каналы и внедряя новые про-
дукты для клиентов. С июня 2016 года 
клиентам банка стала доступна услуга 
дистанционного открытия второго и 
последующего расчетных счетов и но-
вый продукт «Бизнес-гарантия 500».

В настоящее время 99% расчет-
ных счетов открываются с помощью 
сервиса предварительного онлайн-
резервирования. Услуга дистанци-
онного открытия второго и последую-

щего расчетных счетов сделала сер-
вис еще удобнее: она работает в ре-
жиме 24x7 и посещение банка клиен-
том не требуется.  

Первая выдача «Бизнес-гарантии 
500» на территории Северного бан-
ка ПАО Сбербанк состоялась  в Ар-
хангельском отделении  уже через 
неделю после официального стар-
та продаж. 

Обработкой и выдачей первой га-
рантии занималась клиентский ме-

неджер дополнительного офиса 

№8637/283 Екатерина ЕДЕМСКАЯ 

(на снимке). 
«Быть первой несложно, но очень 

ответственно: интересно было уз-
нать, как отреагируют на новый про-
дукт наши клиенты, опробовать более 
быстрый процесс обработки заявки и 
возможности получения средств кли-

ентом, - отмечает Екатерина Едем-
ская. – Теперь весь комплекс услуг 
для получения гарантии осуществля-
ется клиентским менеджером здесь и 
сейчас. С введением нового продукта 
Сбербанк готов оказать максималь-
ную поддержку на все время участия 
в закупочных процедурах».

Эффективный инструмент обес-
печения госконтрактов уже оценили 
десятки предпринимателей Архан-
гельской области. С начала 2016 года 
в Архангельской области порядка 30 
представителей  малого и микробиз-
неса получили более 50 банковских 
гарантий.

Новое для бизнеса
В I полугодии 2016 года Северный банк ПАО Сбербанк, 
в состав которого входит Архангельское отделение, 
традиционно большое внимание уделял работе с самым 
динамичным сегментом российской экономики – малым 
бизнесом. За этот период клиентами банка стали 
8,1 тысячи предпринимателей, что на 85% превышает 
аналогичные показатели  2015 года. 

Ген. лиц. Банка России № 1481. Официальный сайт www.sberbank.ru. ПАО Сбербанк. На правах рекламы.
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ООО «Энерго-М»
Предприятие оказывает услуги теплоснабжения. Об-

служиваемые объекты – значительная часть котельных 
города Вельска. Несложно посчитать, что в многотысяч-
ном райцентре выручка такого предприятия исчисляется 
многими миллионами рублей. Однако на фоне внешнего 
благополучия задолженность за потребленную электро-
энергию ООО «Энерго-М» составляет 611,5 тыс. рублей. 
Из них 576,6 тыс.рублей накоплено в период с апреля по 
июнь 2016 года, 24,6 тыс.рублей – это 70% промежуточно-
го счета за июль 2016 года, 10,3 тыс.рублей – 30% промежуточного счета авгу-
ста. Задолженность по заключенным соглашениям об уступке права требова-
ний к бюджетным учреждениям на сумму 3269,6 тыс. рублей тоже не погашена.

Ни один из графиков погашения задолженности за потребленную элек-
троэнергию (с момента окончания отопительного сезона составлено и пред-
ставлено гарантирующему поставщику их было множество) не исполнен. В 
июле и августе 2016 года расчетов за электроэнергию предприятие не про-
изводило в принципе.

26 июля 2016 на совещании в администрации МО «Вельский муници-
пальный район» представители предприятия обещали обеспечить расче-
ты в августе 2016 года за счет «дельты Т» - субсидии из бюджета региона. 
Однако не обеспечили…

14 июля на большей части объектов теплоснабжения введено ограни-
чение режима потребления электроэнергии. Ведется взыскание задол-
женности в судебном порядке: Арбитражным судом Архангельской обла-
сти 5 августа 2016 взыскана задолженность за апрель 2016 года и 2 августа 
2016 взыс кана задолженность за май 2016 года. Похоже, что и за июнь 2016 
года взыскивать задолженность с коммунальщиков также предстоит в суде.

ООО «Вельская энергетическая 
компания» 

Предприятие также оказывает услуги теплоснабже-
ния в г. Вельске. Задолженность за потребленную элек-
троэнергию составляет 877,9 тыс. рублей (март, май, 
июнь 2016 года – 814,5 тыс. рублей, 70% промежуточно-
го счета июля 2016 – 44,5 тыс. рублей, 30% промежуточ-
ного счета августа 2016 – 18,9 тыс. рублей). Кроме того, 
не погашена задолженность по заключенным соглаше-
ниям об уступке права требований на сумму 606,7 тыс. рублей.

В мае 2016-го гарантирующему поставщику был представлен график по-
гашения задолженности. Однако уже в июне этот график был сорван. Из за-
планированных к перечислению в июне 2016 года 400,0 тыс. рублей поступи-
ло только 100,0 тыс. рублей. В июле поступления составили 72,0 тыс. рублей. 

Так же, как и коллеги из Энерго-М, должностные лица Вельской энерге-
тической компании 26 июля на совещании в администрации МО «Вельский 
муниципальный район» гарантировали обеспечить расчеты в августе 2016 
года. По последней информации, данные расчеты отодвигаются на сен-
тябрь 2016 года.

30 июня 2016 по объектам теплоснабжения введено ограничение режима 
потребления электроэнергии. Задолженность взыскивается в судебном по-
рядке: решением Арбитражного суда Архангельской области от 6 июля 2016 
взыскана задолженность за март 2016 года. Исковое заявление о взыска-
нии задолженности за май 2016-го рассматривается в арбитражном суде 
Архангельской области.

ООО «Кулой ЖКХ» 
Предприятие эксплуатирует котельные в п. Кулой. 

На предприятии введена процедура внешнего управ-
ления, имущество находится в конкурсной массе. Тем 
не менее ООО «Кулой ЖКХ» даже в таком плачевном со-
стоянии войдет в новый отопительный сезон.

Сегодня его задолженность за потребленную элек-
троэнергию составляет 254,7 тыс. рублей (май-июнь 
2016 года – 205,2 тыс. рублей, 70% промежуточного счета июля 2016 – 30,8 
тыс. рублей, 30% промежуточного счета августа 2016 – 18,7 тыс. рублей).

Не погашена задолженность по заключенным соглашениям об уступке 
права требований к бюджетным учреждениям на сумму 2674,8 тыс.рублей.

Ограничение режима потребления электроэнергии по объектам тепло-
снабжения до уровня аварийной брони введено 16 июня. Надлежащих мер 
со стороны руководства и учредителей ООО не принято. Задолженность за 
апрель 2016 года в июне взыскана по решению арбитражного суда. Иско-
вое заявление о взыскании задолженности за май рассматривается в суде.

Ситуация
Индикатор: «Южная столица» Архангельской области погрязла в долгах за электроэнергию

Кто разорвёт цепь неплатежей?

В начале июля Президент России  утвердил перечень 
поручений по вопросам наведения порядка и укрепления 
платёжной дисциплины в электроэнергетике 
Архангельской области. Согласно поручению, 
Правительство РФ совместно с правительством 
Архангельской области и заинтересованными 
компаниями должны разработать, утвердить и обеспечить 
реализацию плана действий по ликвидации к 2018 году 
просроченной (свыше 90 дней) задолженности компаний 
энергетического комплекса области. Первый доклад 
об исполнении поручения должен быть представлен 
до 31 декабря 2016 года, далее доклады будут 
ежеквартальными. 

До критического срока остается 
немногим более четырех месяцев. 
Судя по всему, нашим чиновникам 
докладывать Президенту будет 
особенно нечего. Например, 
суммарная задолженность 
неотключамых потребителей одного 
лишь Вельского района исчисляется 
многими миллионами рублей. 
За полтора месяца, прошедших 
с публикации поручений Президента, 
ситуация в Вельском районе только 
усугубилась…

Муниципальный бюджет Вельского района
По состоянию на 15 августа 2016 г. задолжен-

ность бюджетных учреждений МО «Вельский му-
ниципальный район» составляет 5 405,2 тыс. руб-
лей, в том числе задолженность учреждений, фи-
нансируемых за счет средств бюджета МО «Вель-
ский муниципальный район», - 4 256,1 тыс.рублей, 
за счет средств бюджетов поселений – 1 149,1 тыс.
рублей.

Кроме того, с целью погашения задолжен-
ности, образовавшейся в отопительном перио-
де 2015-2016 годов, заключены соглашения об 
уступке права требований к бюджетным учреж-
дениям. По состоянию на 15 августа 2016 непо-
гашенная задолженность бюджета МО «Вельский 
муниципальный район» по соглашениям состав-
ляет 8 175,2 тыс.рублей, из которой: 

- по ООО «Энерго-М» - 3269,6 тыс. рублей;
- по ООО «Вельская энергетическая компания» 

- 606,7 тыс. рублей;
- по ООО «Кулой ЖКХ» - 2674,8 тыс. рублей;

- по ООО «Водоканал» - 
1305,0 тыс. рублей;

- по ООО «ЖКХ Судрома» 
- 185,8 тыс. рублей;

- по ООО «Вельское кол-
лекторское агентство» - 130,3 
тыс. рублей.

А д м и н и с т р а ц и я  М О 
«Вельский муниципальный район» неоднократно 
отчитывалась на заседаниях межведомственной 
комиссии (МВК) при Правительстве Архангель-
ской области по вопросам подготовки жилищно-
коммунального комплекса и объектов энергети-
ки Архангельской области к работе в осенне-зим-
них условиях. Неоднократно во главу угла ставил-
ся вопрос погашения местным бюджетом задол-
женности перед ПАО «Архэнергосбыт». На сегод-
ня ни одно из протокольных решений администра-
цией МО «Вельский муниципальный район» перед 
ПАО «Архэнергосбыт» не исполнено.

Непогашенная задолженность бюджета 
МО «Вельский муниципальный район»

(по состоянию на 15 августа 2016)

ООО «Энерго-М» - 

3269,6 тыс. рублей

ООО «Вельское 

коллекторское агентство» 

- 130,3 тыс. рублей

ООО «Вельская 

энергетическая компания» - 

606,7 тыс. рублей

ООО «Кулой ЖКХ» - 

2674,8 тыс. рублей

ООО «ЖКХ Судрома» 

- 185,8 тыс. рублей

ООО «Водоканал» - 

1305,0 тыс. рублей

Общая непогашенная 
задолженность 

бюджета МО «Вельский 
муниципальный район» по 

соглашениям составляет 
8175,2 тыс.рублей, 

Материалы предоставлены ПАО «Архэнергосбыт»
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Личный опыт

Бизнес-блокнотРезонанс: Специалисты минтруда области проверят два детских лагеря

CLASSIFIED
Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 
раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 
постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. 

Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не 
ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бес-
платно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

УСЛУГИ

 ■ Пошив и ремонт одежды. Быстро, качественно. Под-
гонка по фигуре. г. Архангельск, ул. Кедрова, 25. Тел. (8182) 
23-24-94.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недви-
жимости для населения. Решим все вопросы по ПРОДА-
ЖЕ и ПОКУПКЕ квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт 
www.dobrodom29.ru, http://vk.com/club38457982, https://
vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37. Каждо-
му подавшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый 
Дом» предоставляется персональная скидка до 26% на по-
купку стройматериалов и предметов интерьера: 8 (8182) 69-
69-05, 8 (8182) 69-69-87. Подбор квартир для покупки по «во-
енной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182) 69-69-07. Проекты. Экс-
пертное заключение (экспертиза): 8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206. Прива-
тизация жилья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических 
паспортов: 8 (8182) 69-69-01. Подготовка технических пла-
нов (зданий, сооружений, помещений) для постановки на ка-
дастровый учет. Внесение изменений в кадастр. Акт обсле-
дования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 8 (8182) 
69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8 (8182) 69-69-01. Оформление земли. Межевание, раз-
дел, уточнение границ земельного участка. Кадастровый 
учет: 8 (8182) 69-69-16. Квалифицированные рекоменда-
ции по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 
8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

Репутация: Любую ситуацию с кредитами можно уладить в вашу пользу

Растет число заемщиков, которые 
обращаются к частным лицам или ор-
ганизациям, называющим себя «кре-
дитными брокерами»: в подавляю-
щем большинстве случаев это «чер-
ные брокеры» или мошенники, цель 
которых – собственное обогащение. 
Скорее всего, вам придется сразу за-
платить им порядка 10 тысяч рублей 
за оформление поддельных докумен-
тов — например, справок по форме 
2-НДФЛ от имени крупных, стабиль-
ных предприятий региона, где заем-
щик якобы работает и получает высо-
кую зарплату.

А дальше — подделка печати, 
бланка, подписи руководителя... И 
звонки на ложный телефон компа-
нии, на которые ответит «кукушка» 
– так в этой сфере называют чело-
века, который подтвердит, что заем-
щик является сотрудником предпри-
ятия, хотя оба к нему никакого отно-
шения не имеют. 

Эти действия прямо подпада-
ют под статью 327 УК РФ: «Поддел-
ка, изготовление или сбыт поддель-
ных документов, госнаград, штам-
пов, печатей и бланков». К клиенту 
банка в данном случае относится п. 
3 (использование заведомо подлож-
ного документа). Предусмотренное 
наказание - штраф до 80 тысяч ру-
блей или лишение дохода за 6 меся-
цев либо исправительные работы на 
срок до двух лет или арест на срок 
до полугода.

Правоохранительные органы не 
могут силовыми методами пресечь 
распространение информации о пре-
доставлении подобных услуг в виде 
рекламы в СМИ, на популярных сай-
тах, через смс-сообщения. 

Однако услуги «черного брокера» 
за изготовление подделок, как прави-
ло, граждане оплачивают зря. Служ-
ба безопасности банка легко выявля-
ет такие схемы. Специалисты СКБ-

банка обладают достаточными зна-
ниями и опытом, чтобы отличить до-
бросовестного заемщика от мошен-
ника,  который не имеет намерения 
погашать кредит. За прошлый год со-
трудниками банка по всей России со-
вместно с полицией выявлено более 
25 фактов предъявления подложных 
документов (справок о доходах, тру-
довых книжек). Возбуждены уголов-
ные дела, имеются прецеденты при-
влечения виновных лиц к уголовной 
ответственности.

Чтобы получить кредит в СКБ-
банке, достаточно паспорта и справки 
по форме нашего банка: в ней долж-
ны быть отражены достоверные све-
дения о доходах и работодателе. Вы 
можете оформить через наш банк 
выписку из реестра Национального 
бюро кредитных историй, содержа-
щего проверенную информацию по 
каждому заемщику.

Предупреждаем и предостерега-
ем: не пользуйтесь услугами сомни-
тельных частных лиц и фирм. Лучше 
честно и грамотно выстраивайте от-
ношения с нашим банком, который 
всегда идет навстречу добропоря-
дочным клиентам. 

г. Архангельск, 

наб. Северной Двины, д. 30.

Тел. 8 800 1000 600 

СКБ-банк: на стороне 
честных заёмщиков
В кризис многие обращаются за финансовой помощью 
в банки. Однако за 20 лет реформ и свободы банковской 
деятельности и у граждан, и у организаций накопилось 
много «скелетов в шкафу» – плохих кредитных историй. 
Кто-то не рассчитал силы и допустил просрочки платежей, 
кто-то набрал займов и запутался в долгах. 
Бывают случаи, когда, чтобы обеспечить обслуживание 
трех уже взятых кредитов, оформляют четвертый, 
и тогда проблемы растут как снежный ком. 
ПАО «СКБ-банк» предостерегает о том, чего не следует 
делать, какой бы сложной ни была ситуация.

ПАО «СКБ-банк». Генеральная лицензия № 705. Реклама.

У четверых юных севе-
рян, возвращавшихся в Кот-
лас из детского лагеря «Ат-
лант» (город-курорт Сочи), в 
пути были выявлены инфек-
ционные заболевания. Сра-
зу же по прибытию поезда 
на железнодорожную стан-
цию утром 18 августа дети 
были осмотрены врачами 
Котласской центральной 
городской больницы. Двое 
госпитализированы в ин-
фекционное отделение, за 
остальными организовано 
медицинское наблюдение 
по месту жительства.

По словам заместителя 
министра труда, занятости 
и социального развития Ар-

хангельской области Светла-
ны СКОМОРОХОВОЙ, в бли-
жайшее время специалисты 
ведомства направятся в ука-
занные лагеря для оценки си-
туации на месте. По итогам 
проверок будет принято ре-
шение о возможности даль-
нейшего сотрудничества.

Ранее, по предложению 
регионального министер-
ства, управление Роспо-
требнадзора по Красно-
дарскому краю уже прово-
дило проверку лагерей «Ат-
лант» и «Нептун». Однако ка-
ких-либо нарушений выяв-
лено не было.

В то же время 16 авгу-
ста председатель комис-

сии Общественной палаты 
РФ по социальной политике, 
трудовым отношениям и ка-
честву жизни граждан Вла-
димир СЛЕПАК обратился 
к губернатору Краснодар-
ского края Вениамину КОН-
ДРАТЬЕВУ с просьбой при-
нять срочные меры по устра-
нению нарушений в детских 
лагерях региона.

«Вынужден обратиться 
к Вам через СМИ в связи с 
необходимостью оператив-
ной проверки информации, 

поступившей от родите-
лей на «горячую линию» Об-
щественной палаты РФ по 
профилактике нарушений в 
сфере организации и прове-
дения летнего детского от-
дыха… Осталось совсем не-
много времени до конца ка-
никул, поэтому чрезвычай-
но важно принять срочные 
меры для устранения при-
чин и условий, угрожающих 
жизни и здоровью наших де-
тей», — отметил Владимир 
Слепак в своем обращении.

Заболели без нарушений?
Проверку деятельности лагерей «Нептун» 
и «Атлант» проведут специалисты 
министерства труда, занятости 
и социального развития Архангельской 
области: родителей жалуются на случаи 
заболевания их детей на обратном пути 
из мест отдыха в Краснодарском крае.
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 ■Отметку с номером ИНН можно 
проставить в паспорт

Идентификационный номер налогоплательщи-

ка (ИНН) - это единый номер, который присваивает-

ся каждому физическому лицу налоговым органом по 

месту его жительства при постановке на учет лица или 

учете сведений о нем.

ИНН состоит из 12 знаков, поэтому его сложно запом-
нить. Между тем указание ИНН может потребоваться во 
многих случаях. Например, при обращении в налоговую 
инспекцию или при устройстве на работу.

Официальным документом, в котором указывается при-
своенный идентификационный номер, является свидетель-
ство о постановке на учет физического лица. В то же вре-
мя для удобства граждан отметка с указанием ИНН может 
быть проставлена в паспорте. Проставление отметки про-
изводится налоговым органом по месту жительства физли-
ца. При себе необходимо иметь паспорт и оригинал свиде-
тельства о постановке на учет (о присвоении ИНН).

В Архангельске по данному вопросу следует обращать-
ся по адресу: ул. Логинова, д. 29. 

 ■АСИ запустило онлайн-опрос 
по оценке инвестклимата

Архангельские бизнесмены могут присоединиться 

к всероссийскому онлайн-опросу, который пройдет до 

15 сентября. Предприниматели смогут оценить эффек-

тивность реализации мероприятий 10 «дорожных карт» 

Национальной предпринимательской инициативы, со-

общает пресс-служба администрации Архангельска со 

ссылкой на Агентство стратегических инициатив.

«Дорожные карты» – это планы мероприятий, направ-
ленные на улучшение инвестклимата в России, а именно – 
на упрощение, удешевление, ускорение процедур ведения 
бизнеса. На сайте, где проводится опрос, можно выбрать 
одну или несколько позиций и ответить на вопросы. Оце-
нить бизнесмены смогут повышение доступности энерге-
тической инфраструктуры, поддержку экспорта, совершен-
ствование таможенного администрирования, повышение 
качества госуслуг, расширение доступа к закупкам и дру-
гие «дорожные карты».

Результаты опроса будут использованы в обобщенном 
виде и размещены в открытом доступе. Аналитические ито-
говые материалы передадут в Правительство РФ для даль-
нейшей работы по улучшению существующей ситуации.
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Кофе-тайм

ОВЕН. Личная жизнь готовит много сюрпризов. 
Одним из самых запоминающихся дней станет суб-
бота. Счастливый случай подарит вам встречу с ин-

тересным молодым человеком. Знакомство плавно пере-
растет в романтические отношения, а со временем, воз-
можно, и в семейные. Не упустите шанс стать по-
настоящему счастливой!

ТЕЛЕЦ. На этой неделе вы сможете реализовать 
самые смелые проекты, совершить нечто неверо-
ятное, на что раньше ни за что не отважились бы. 

Проводите больше времени с друзьями. Прислушивайтесь 
к интуиции и учитесь распознавать подсказки судьбы.

БЛИЗНЕЦЫ. На этой неделе мы советуем вам 
уделить максимум внимания отношениям с люби-
мым человеком. Задумайтесь, не пора ли внести в 

них немного романтики. В данном случае будет лучше, если 
первый шаг сделаете именно вы. И не забывайте о своем 
здоровье.

РАК. Непростая ситуация может сложиться на ра-
боте, где у вас появится недоброжелатель. Дайте 
ему понять, что вы не позволите себя обижать, а на 

все его колкости реагируйте спокойно. Скоро он сам отой-
дет в сторону. Подумайте об отпуске в ближайшее время - 
вам нужно хорошенько отдохнуть

ЛЕВ. Позитивный настрой - вот что поможет вам 
успешно пережить этот эмоционально насыщенный 
период жизни. Вас будет окружать много новой ин-

формации и новых знакомых. Вечера посвятите близким 
людям. В последнее время вы слишком мало уделяли им 
внимания - пора восполнить возникшие пробелы. 

ДЕВА. Финансовые проблемы займут все ваше 
время в ближайший период. С осторожностью и 
вниманием отнеситесь к тем бумагам, которые бу-

дут проходить сейчас через вас. Будьте внимательнее к сво-
им близким. У них выдался непростой период, и вы, как ни-
кто другой, можете сейчас их поддержать.

ВЕСЫ. В ближайшее время Весам представится 
шанс заработать. При этом полученная сумма бу-
дет зависеть только от вашей активности, так что 

отбросьте лень в сторону. Друзья будут искать встреч с 
вами, постарайтесь в череде дел и забот уделить им вни-
мание. Если останется время, посетите спортзал.

СКОРПИОН.  Финансовые сложности могут по-
шатнуть ваше спокойствие. Если будет необходи-
мо, не постесняйтесь попросить в долг - все равно 

скоро вернете. Супруг(а) будет удивлять приятными сюр-
призами, но вы вряд ли сможете ответить ему тем же. Пло-
хое настроение будет преследовать вас до конца недели.

СТРЕЛЕЦ. Интересные встречи ждут вас в бли-
жайшую неделю. Не бойтесь пробовать что-то но-
вое, впустите в свою жизнь приключение. Помимо 

дружеских, могут завязаться и более близкие отношения. 

КОЗЕРОГ. Жалко, если ваши каникулы подошли к 
концу и пора приступать к работе. К творческим де-
лам и ведению важной документации предстоящая 

неделя не особо располагает. А вот для укрепления отно-
шений в коллективе период весьма благоприятный.

ВОДОЛЕЙ. С одной стороны, не хочется брать на 
себя ответственность, с другой — вы привыкли ко-
мандовать. На борьбу этих двух начал уйдет много 

сил. Чтобы не потерять еще и деньги, придется определить-
ся: брать бразды правления в свои руки или идти на пово-
ду у других.

РЫБЫ. Интересы семьи выходят на первый план. 
Ради этого вам придется пожертвовать и рабочим, 
и свободным временем. Но не стоит воспринимать 

это как невосполнимую потерю. В офисе вас с радостью 
поддержат коллеги, а сходить в кино или поужинать в ре-
сторане получится, когда все благополучно завершится.

Астролог Марианна ГОНЧАРОВА

Деловой гороскоп: 22–28 августа

29 АВГУСТА (пн)

09.10–09.20 – Торжественное воз-
ложение цветов к Вечному огню.

Северодвинск, Сквер ветеранов.
11.00–11.30 – Открытие мемори-

альной доски «Судоремонтникам заво-
да «Красная Кузница», обеспечивавшим 
восстановление и ремонт кораблей и су-
дов Северных конвоев 1941-1945 гг.».

Архангельск, ул. Краснофлотская, 1, 
судоремонтный завод «Красная Кузница».

13.30–14.10 – Посещение Воинско-
го мемориала на острове Ягры. 

Северодвинск
14.40–16.30 – Реконструкция танце-

вального вечера Клуба интернациональ-
ной дружбы (военно-исторический клуб 
«Знамя Севера»).

Северодвинск, пр. Ленина, 9, ДИТР.
16.00–18.00 – Показ документаль-

ных фильмов по тематике союзных кон-
воев.

Архангельск, ул. Смольный Буян, 1, 
Интеллектуальный центр САФУ–научная 
библиотека имени Е.И. Овсянкина.

17.00–18.30 – Спектакль Театра 
Северного флота «Я близко! Я рядом!! 
Я здесь!!!».

Архангельск, проезд Приорова, 2, 
АГКЦ.

30 АВГУСТА (вт)

10.00–11.00 – Акция памяти у за-
кладного камня «Тем, кого не вернуло 
море». 

Акватория порта Архангельск в райо-
не наб. Георгия Седова–ул. Челюскинцев. 

09.30.–10.00  – Презентация книг по 
истории Арктических конвоев.

Архангельск, наб. Северной Дви-
ны, 17, фойе главного корпуса САФУ 
им. М.В. Ломоносова.

10.00–11.40 – Открытие VI Между-
народного форума «Во славу флота и От-
ечества!». 

Архангельск, наб. Северной Двины, 
17, актовый зал главного корпуса САФУ 
им. М.В. Ломоносова. 

14.00–15.30 – Спектакль Архангель-
ского областного театра драмы «Василий 
Тёркин» и выступление Государственного 
ансамбля «Русский Север» (г. Череповец)

Архангельск, проезд Приорова, 2,  
АГКЦ.

17.00–18.00 – Плац-концерт духо-
вых оркестров. 

Архангельск, площадь у Архангель-
ского театра драмы им. М.В. Ломоносова.

31 АВГУСТА (ср)

09.00–18.00

Выставка вооружения и техники Бе-
ломорской военно-морской базы Се-
верного флота Военно-морского фло-
та России, реконструкция военного го-
спиталя, показательная работа радио-
станции с участием архангельских ради-
олюбителей с использованием позывно-
го RD75PQ (Россия, Дервиш, 75 лет, PQ). 

Площадка у Северного морского 
музея.

11.00–17.00  – Церемония возложе-
ния цветов к памятнику участникам Се-
верных конвоев 1941-1945 гг.

Архангельск, пл. Мира.
09.30–10.30 – Торжественный це-

ремониал на мемориале «Кладбище ан-
глийских моряков».

Архангельск, Вологодское кладбище, 
пр. Обводный канал.

12.15–12.50 – Торжественное ше-
ствие духовых оркестров, курсантов мор-
ских учебных заведений Архангельской 
области от здания правительства Архан-
гельской области (пр. Троицкий, 49) до 
пл. Мира.

12.00–12.40 – Военно-морской парад.
Акватория порта Архангельск, р. Се-

верная Двина.
13.00–14.30 – Парад яхт парусного 

центра «Норд».
Акватория порта Архангельск, р. Се-

верная Двина в районе пл. Мира.
13.00–14.00 – Торжественный ми-

тинг у монумента Победы. 
Архангельск, пл. Мира.

14.00–14.15 – Показательные высту-
пления пилотажной группы Воздушно-
космических сил России. 

Архангельск, наб. Северной Двины.
16.00–18.00 – Футбольный матч 

«Дервиш» – звезды футбола с участи-
ем знаменитых ветеранов российского 
футбола.

Архангельск, пр. Ломоносова, 252, 
стадион «Труд».

16.00 – Открытие выставки «Дервиш. 
Караваны Победы», презентация резуль-
татов поисковых работ Карской экспеди-
ции на местах гибели судов «А. Сибиря-
ков» и «Марина Раскова» (компания «Фер-
тоинг»), презентация экспонатов Роттер-
дамского морского музея (Фриц Луумей-
ер, директор Роттердамского морского 
музея).

Архангельск, наб. Северной Двины, 
80, Северный морской музей.

17.00–18.00 – Плац-концерт духо-
вых оркестров: Адмиралтейского орке-
стра Ленинградской военно-морской 
базы, гарнизонного оркестра Беломор-
ской военно-морской базы, духового ор-
кестра УФСИН России по Архангельской 
области, духового оркестра ГУ МЧС Рос-
сии по Архангельской области.

Архангельск, Красная пристань.
18.00–18.30 – Плац-концерт духо-

вого оркестра морской пехоты Королев-
ских ВМС Великобритании. 

Архангельск, Красная пристань.
19.00–21.45 – Концерт «Конвой, про-

рвавшийся сквозь время».
Архангельск, площадь у здания 

администрации города Архангельска 
(пл. Ленина, 5).

21.45–21.55 – Видеомэппинг. 
Архангельск, пл. Ленина, 1.
22.00  – Праздничный салют.
Архангельск, пл. Мира.

1 СЕНТЯБРЯ (чт)

Встречи ветеранов союзных конвоев 
с молодежью в образовательных органи-
зациях в рамках Дня знаний

09.00–09.15  – Церемония возло-
жения цветов к памятнику Соловецким 
юнгам.

Архангельск. наб. Северной Двины –
ул. Карла Маркса.

10.00–11.00 – Церемония возложе-
ния цветов к памятнику Герою Советско-
го Союза, Адмиралу Флота Советского 
Союза Николаю Герасимовичу Кузнецо-
ву. Торжественное построение курсантов 
Арктического морского института имени 
капитана В.И. Воронина.

Архангельск, наб. Северной Двины –
ул. Садовая.

Подробная программа 

на сайте www.bclass.ru

«Конвой, прорвавшийся сквозь время»
«Дервиш»-75: Программа торжественных мероприятий
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